

LA LUCHA DE CLASES

SEMENARIO SOCIALISTA OBRERO

AÑO VI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal,
1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas
del Giro mutuo ó sello de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 2 DE DICIEMBRE DE 1899.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en
el domicilio de las Agrupaciones Socialistas,
dependencia de Administración á nombre de Manuel
y la de Relación, á nombre del Director.
Número suelto, 5 céntimos.



AVISO

Llamamos la atención de los Comités socialistas y Juntas Directivas de las Sociedades obreras de Vizcaya que prestaron su adhesión á la huelga de Altos Hornos, envíen sus delegados con el número de asociados en aquella fecha á la reunión que se celebrará el día 10 del actual, á las diez de la mañana, en el nuevo Centro Obrero de Bilbao, plazuela de los Tres Pilares (antigua casa de Carbonell), principal, para proceder á la liquidación de cuentas y prorrateo de gastos.

La reunión se celebrará con el número de delegados que acudan.

Dada la importancia del asunto que ha de tratarse se ruega la puntual asistencia.

¡ARRIBA!

Mientras los políticos burgueses de todos los colores se agitan en el quierro y no pueden y se entregan con gran entusiasmo á la comedia parlamentaria y unos sueñan con una revolución de teatro y otros aspiran á una regeneración de pantomima, la clase trabajadora, pisando firme y sobre terreno sólido, camina derechamente al triunfo de sus aspiraciones.

En Asturias y en Galicia, en Andalucía y Valencia, en Castilla y Cataluña, y en Madrid y mil puntos más, surge potente la organización obrera. Es este uno de los momentos en que los oprimidos sacuden con más brío su pereza y se lanzan á la conquista de la libertad económica, apartándose de los trillados caminos porque siempre les llevaron los falsos apóstoles del liberalismo burgués.

Las huelgas menudean del uso al otro confín de la península, media España arde en la lucha por el aumento del salario y la disminución de la jornada de trabajo, y los triunfos se cuentan casi por el número de huelgas que estallan. Cuando en su mayor apogeo están los inútiles y alborotados debates políticos de las Cámaras, surge la huelga de los obreros de los tranvías de Madrid y la Prensa y el público y aun los mismos charlatanes políticos tienen que dar de mano á sus predilectas aficiones y ocuparse del movimiento obrero, como suceso de más importancia y más interesante para la vida del país. ¡Hermoso momento!

Es que instintivamente comprende todo el mundo que no es de los doctrinarios políticos de donde ha de venir el remedio á tanta calamidad; es que se sabe ya que para sacar á este pueblo de la postración en que vive son precisos movimientos populares, con aspiraciones concretas; luchas por el mejoramiento económico de los más, para que la industria salga de la rutina y el trabajo ocupe el rango que hoy ocupan la ociosidad y el vicio.

¡Arriba, obreros españoles! Ocupad todos vuestro puesto en las Sociedades de resistencia. La lucha contra el capitalismo es la lucha más santa que han presenciado los siglos. Él es el tirano que encadena á los hombres á la esclavitud del salario; él es el causante de toda miseria; él

el engendrador del crimen; él el fomentador de la prostitución; él el sostenedor de todas las instituciones odiosas; él el creador de las leyes que pesan solo sobre el productor; él, en fin, el que absorbe, cual monstruoso vampiro, los productos del trabajo.

Cada real de aumento en el salario y cada hora de menos en el trabajo es un eslabón de la cadena esclavizadora que se rompe. Cada triunfo obtenido en la lucha contra el capitalismo, es un hachazo dado al régimen maldito que nos desangra y un jalón que se coloca para la verdadera regeneración.

¡Luchemos, luchemos con fe! Fomentemos nuestras sociedades de oficios y hagamos también política, pero no política burguesa, política capitalista, sino política de clase, política obrera, la que ha de acabar con todos los privilegios y todas las iniquidades.

¡Arriba, obreros!...

NOTAS SEMANALES

El miércoles llegó de Madrid el exaltado diputado á Cortes por este pueblo don Federico Echevarría.

¡Qué recibimiento el que tuvo! Ni Prim cuando entró en Madrid á caballo!

Por la calle de la Estación no se podía dar ni un paso.

Los tranvías, parados; la plaza Circular, atascada de gente; las escaleras y la carretera que dan acceso á la salida de la estación, ídem de lienzo.

Como que el bueno de don Diego no cesaba de hacer gestos, en vista de tanta gente y de tanto ruido, y de poco se cae del pedestal y mata á media docena de federiquistas entusiastas!

En el andén de la estación estaban todas las autoridades «francas de servicio» y el orfeón bilbaíno y la banda municipal y un piquete de la guardia civil de á caballo.

A quienes no vimos entre tanta gente fué á las obreras y á los obreros de la fábrica de clavos de don Federico.

Pero ya se comprende que si no fueron á recibirle, no es porque no le tengan cariño, al contrario, sino porque no se dejara que la manifestación había sido preparada por ellos.

El caso es que al entrar el tren en agujas el estruendo que se produjo fué fenomenal. La banda tocaba no sé si la marcha real ó el *Guernicaco*, el orfeón cantaba *la del pañuelo rojo*, media docena de ordenanzas municipales no cesaban de soltar chupinazos y de miles de bocas salían los gritos de ¡viva nuestro diputado! ¡viva don Federico!

Cuando este puso los pies en el andén estaba tan emocionado que lloraba lágrimas como clavos y en vez de abrazar á don Víctor Chávarri, abrazó al cabo Caparrós, de Baracaldo, que estaba allí para poner orden.

A duras penas pudo llegar el gran diputado á su domicilio entre los vítores y el entusiasmo de sus admiradores.

Estos quisieron que saliese al balcón y les dijese algo, pero don Federico, como estaba tan emocionado, les dijo que no acertaba á decir nada.

A lo que contestó uno desde abajo:

—Toma; igual que en el Congreso.

Nunca hemos presenciado en Bilbao espectáculo semejante.

También hemos oído asegurar que por

suscripción pública van á editar varios amigos de don Federico los discursos que éte ha pronunciado en el Congreso.

El libro aparecerá en blanco.

Que sea enhorabuena.

Se encuentran en Madrid el presidente de la Diputación de Vizcaya y los diputados de la misma señores León, Algorta y Vallejo, quienes en unión del director del ferrocarril de Triano, han ido á gestionar la prolongación de esta línea.

¿Lo conseguirán?

No, señor.

¿Cuare causa?

Que esos señores no han ido á Madrid á eso.

¿Pues á qué?

¡A todo lo contrario!

Un comerciante ha remitido un *idem á El Noticiero Bilbaino* diciéndole que el laboratorio químico municipal no vale para maldita de Dios la cosa.

Con lo cual estamos enteramente conformes.

Porque con que el laboratorio diga que los fideos son una porquería; que el chocolate, basura, y que el vino una mezcla repugnante, no adelantamos nada, sino se publican los nombres de los envenenadores.

Los cuales señores, á los que debe pertenecer el comerciante en cuestión, merecen mucho respeto á las autoridades.

Un periódico de Galicia dice que es inexacto que los ingleses se lleven todo el ganado, siendo así que en otros tiempos se exportaban por la Aduana de la Coruña, 15.000 bueyes anuales, sin quejas ni reclamaciones de nadie, y que desde la guerra del Transvaal no se ha exportado por la misma Aduana más que 300 bueyes.

Añade el mismo periódico que el público está siendo víctima de los manejos de los abastecedores de carnes, sobre quienes deben caer todas las censuras.

Lo que trasladamos á los señores *carniceros* para su conocimiento y efectos consiguientes.

La eminente trágica Sarah Bernhart ha dado en Bilbao tres representaciones, poniendo en escena lo más selecto de los adulterios y de las aventuras galantes.

La alta y jesuítica sociedad bilbaína ha acudido con sus mejores galas al Teatro de Arriaga.

Verdad que ella no ha ido por ver semejantes escándalos que, después de todo, como han sido presentados en francés, no los ha entendido, sino á dar un dineral por palcos y plateas y á lucir los elegantes trapeos.

Única cosa que le permiten los padres de la compañía.

Las religiones mueren

El Socialismo marxista declara que las creencias religiosas son asunto de la conciencia privada, y por tanto el Partido Socialista combate toda forma de intolerancia religiosa, sea contra los católicos, sea contra los judíos. Pero esta elevación de miras, en suma, no es más que el efecto de la seguridad en la victoria final.

Precisamente porque el Socialismo sabe y prevee que las creencias religiosas, si no

como fenómenos patológicos de la psicología humana, como las calificó Sergi, si al menos como inútiles fenómenos de incrustación moral, están destinadas á atrofiarse ante la divulgación de la cultura naturalista, aunque sea únicamente elemental, por esto precisamente el Socialismo no siente la necesidad de combatir de un modo especial las creencias religiosas que están destinadas indefectiblemente á perecer. Y esto, aun cuando sepa, pues, que uno de los resortes más potentes en su favor es precisamente la eliminación ó disminución de la creencia en Dios, por la cual los sacerdotes de todas las religiones han sido, en todas las fases históricas, los aliados más poderosos de las clases dominantes para mantener por la fascinación religiosa las muchedumbres inclinadas bajo el yugo, como las fieras ante el látigo del domador.

Los conservadores más clarividentes, aunque en su fuero interno sean ateos, se lamentan de que el sentimiento religioso—este preciosísimo narcótico—vaya decayendo entre las masas; entendiéndolo utilitaria y farisaicamente, si es que no lo dicen, como un instrumento de dominación política.

Desgraciadamente, sin embargo, ó afortunadamente, el sentimiento religioso no puede restablecerse por decreto del rey ó del presidente de la República, y va desapareciendo—no por culpa de éste ó aquél—sin necesidad de una propaganda especial, porque está en el aire que respiramos, perfumado de inducciones científicas y experimentales, y no encuentra ya las condiciones de la propia existencia, que, por el contrario, tan favorables encontraba en la mística ignorancia de los pasados siglos.

Y hé aquí demostrada la directa influencia de la ciencia positiva moderna—sustituyendo el concepto de casualidad natural, el del milagro y el de la divinidad—en el desarrollo rapidísimo y en el fundamento experimental del Socialismo contemporáneo.

ENRIQUE FERRI.

En la fábrica de clavos del Diputado

Muchas veces hemos recibido y publicado denuncias de hechos vituperables que se cometen en la fábrica de clavos de don Federico Echevarría.

Es un régimen bárbaro é inquisitorial el que hay en esa fábrica. Por cualquier falta insignificante son multados los obreros y se les despiden con el menor pretexto.

Mas con ser muy escandalosos los atropellos que se cometen con los trabajadores, no son ni sombra comparados con los que se realizan con las pobres operarias. A los altos empleados de la fábrica se les figura que aquello es un serrallo y ellos son los sultanes, ó que son magaates con el derecho de perrada sobre las infelices que allí van á ganar un pedazo de pan para sí y sus familias.

Para que se vea que nuestros juicios no son hechos á humo de pajas, ahí va una carta que hemos recibido y que con toda su sencillez dice más que todo lo que á nosotros pudiéramos ocurrir:

«Sr. Director de LA LUCHA DE CLASES. Muy señor mío: Sabrá usted como soy una operaria de la fábrica de clavos de don Federico Echevarría, de la que he si-

do despedida por no acceder á los deseos de un tal Saturio, encargado que está de las chicas de la fábrica.

Me prometió al entrar en la fábrica que ganaría seis duros y medio por quincena y como no me he prestado á lo que él quería me ha pagado solo á tres duros y medio.

Le escribo á usted esta carta para que la ponga en su periódico y vea el público lo que pasa en esa fábrica y sepan las madres el peligro que corren sus hijas si las llevan allí á trabajar.

Soy de V. affma. y servidora.—Julia Aróna.

¿Qué le parece al lector? Una iniquidad, seguramente.

Pues el dueño de esa fábrica, en la que de antiguo ocurren esas cosas, es diputado á Cortes, uno de los que van á traer la regeneración á España.

Bien es verdad que después de la corrupción que hay en su fábrica, se dedicó á la corrupción del cuerpo electoral y ahora, en vez de contribuir á la regeneración puede que contribuya á la degeneración.

Todo es cuestión de palabras.

Para "Progreso,"

El semanario republicano que dirige Lerroux, se ha hecho, por fin, cargo de lo que hemos dicho respecto á los fondos que recaudó para los huelguistas de Altos Hornos, y dice, entre otras cosas que queremos pasar por alto, que para fines del último mes remitirá la cantidad recaudada á «los amigos de Altos Hornos».

¿Pero á quién se la va á remitir?—preguntamos nosotros?—¿O á quién se la habrá remitido en caso de que haya cumplido su promesa?

Lo más lógico es que esa suma se remita á la comisión de huelga, y como *Progreso* no sabe qué individuos son los de esa comisión, de ahí que no pueda cumplir su cometido como es debido.

La comisión de huelga, al darse por terminada ésta, nombró al compañero Basterra, secretario de la Sociedad de Caldereros é individuo de la comisión, para liquidar todas las cuentas pendientes.

Por todo lo cual rogamos al periódico republicano remita á nombre de Manuel Basterra, Baillén, 41, Bilbao, las cantidades recaudadas, si se quiere que se destinen á cubrir los gastos originados por la huelga y que sin duda fué para lo que *Progreso* abrió la suscripción.

Y no decimos más.

La alcuza

¿Qué trabajas, imbecil campesino, mísero labrador,
¿por qué en los surcos de ese campo viertes raudales de sudor?
¿Qué trabajas, herrero ennegrecido, con incansable afán,
cadenas que tus hijos, maldiciendo, después arrastrarán?
¿Por qué luchas, soldado generoso, con épico valor,
si es mentida la gloria de una patria esclava de un señor?
¿Por qué bajas, minero, á los abismos tesoros á buscar,
si los tesoros que al planeta arrancas te dejas arrancar?
¿Por qué navegas, cándido marino, del Poto al Ecuador,
si eres vil instrumento, como el barco, de infame explotador?
¿Por qué bordas, artista laborioso, con rudo trabajar,
matizadas alfombras palaciegas que nunca has de pisar?
¿Por qué tejes, artífice, las ropas que no te has de poner,
y blondas cortezas, mientras gime desnuda tu mujer?

Navegante, minero y artesano, soldado y labrador,
¿cómo, cobardes, mantenéis al mundo sumido en el dolor?

Dejad los torpes instrumentos viles, vuestra pesada cruz,
trocando la herramienta por la alcuza que engendrará la luz.

Esclavo negro que venganza juras con natural rencor,
si es pesada tu negra servidumbre, la del blanco es peor.

No hay sociedad, ni patria, ni deberes, ni gloria, ni virtud,
para el que vive y muere sin descanso, ni nombre ni ataud.

NICOLÁS ESTÉBANEZ

El Cristianismo primitivo y el Catolicismo de hoy

Entre los judíos, después de la vida nómada, cuando la conquista de la tierra de Canaán y creación de la propiedad, estalló la guerra de clases.

Hay ricos y pobres; desde entonces se debate la cuestión social.

La transición fué brusca; el estado de cosas empezó tan rápidamente, que los pobres, acordándose todavía de la edad de oro, de la vida nómada, sufrían y reclamaban tanto más cuanto más viva era la llaga.

Hasta Jesús, los profetas no son sino revoltosos, que surgen de la miseria del pueblo, cuentan sus torturas y fulminan contra los ricos, á quienes predicen todos los males en castigo de su injusticia y de su crueldad.

El mismo Jesús no es más que el último profeta, y aparece como la reivindicación viva del derecho de los pobres.

Los profetas, socialistas y anarquistas, habían predicado la igualdad social, pidiendo la destrucción del mundo, si no era justo.

El Jesús, trae también á los miserables el odio al rico. Toda su doctrina es una amenaza contra la riqueza, contra la propiedad; y si se entiende por el reino de los cielos, que él prometía, la paz y la fraternidad en esta tierra, no sería sino la vuelta á la edad de oro de la vida pastoral, el sueño de la comunidad cristiana, tal como parece haber sido realizado después de él por sus discípulos.

Durante los tres primeros siglos, cada Iglesia ha sido un ensayo de comunismo, una verdadera asociación, cuyos miembros lo poseían todo en común, excepto las mujeres.

Dan testimonio de ello, tanto los apologetas, como los primeros Padres de la Iglesia.

Entonces el Cristianismo era la religión de los pobres y de los humildes, una democracia, un socialismo, en lucha permanente con la sociedad romana.

Y cuando ésta se hundió, podrida por el dinero, sucumbió bajo el peso del agio, de los Bancos corrompidos, de los desastres financieros, mucho más todavía que ante la oleada invasora de los bárbaros y el trabajo de zapa de los cristianos.

En el fondo hay siempre la eterna cuestión del dinero.

Una nueva prueba de ello se tuvo también cuando el Cristianismo, por fin triunfante, gracias á las condiciones históricas, sociales y humanas, fué declarado religión del Estado.

Para completar su triunfo, para consolidar su victoria, se vió obligado á ponerse al lado de los ricos y de los poderosos; y es preciso ver por medio de qué sutilezas y de cuantos sofismas llegan los Padres de la Iglesia á encontrar la defensa de la propiedad en el Evangelio de Jesús.

Había en ella, para el Cristianismo, una razón política de vida, y fué sólo á ese precio como el Catolicismo pudo llegar á ser la religión universal.

Desde entonces quedó erigida la potente máquina en arma de gobierno y de conquista: arriba, los ricos, los poderosos, que

tienen la obligación de repartir sus bienes con los pobres, pero que no hacen nada de esto; abajo, los pobres, los trabajadores, á los que se enseña la obediencia y la resignación, reservándose el reino futuro, la recompensa divina y eterna. Admirable monumento que ha durado siglos, en donde todo está basado en la promesa del más allá, en esa sed inextinguible de inmortalidad y de justicia que atormenta al hombre sin cesar.—E. ZOLA.

Municipalidades

Bien dadas eran las cuatro y media cuando el señor don Felipe Alonso de Cejeda y las Carreras salió de la alcaldía, cruzó el vestíbulo mirando de reojo á concejales y periodistas, entró en el salón de sesiones, se acomodó en el sillón presidencial, agitó la campanilla y exclamó con voz de nariz: «Se abre la sesión.»

Se da lectura á un informe de la comisión de Industrias oponiéndose á que á don Luis de Ocharan se le conceda el aprovechamiento de 17 litros de agua por segundo del río Nervión.

El señor Aréizaga rompe lanzas á favor de don Luis de Ocharan porque éste quiere coger el agua más abajo de la isla de San Cristóbal, sin ningún perjuicio para el Ayuntamiento de Bilbao, y pide que vuelva el informe á la comisión para que sea reformado.

El señor Castillo defiende el informe diciendo que el señor Ocharan no señala en su solicitud el punto donde va á colocar el sifón ni el sitio por donde van á volver las aguas al río, y por consiguiente que no se puede informar de otra manera que como lo ha hecho la comisión con el dictamen del arquitecto municipal.

Vuelve el señor Aréizaga á manifestar que el señor Ocharan no va á tomar las aguas por delante de la presa, sino por detrás, á lo que le contestan los señores Rasche y Zarauz que si el señor Ocharan va á tomar por ese lado, que lo diga, y entonces se le contestará de otra manera. Así se acuerda.

La comisión de Fomento propone sean nombrados para peones camineros don Ciriano Pérez y don Victor Gorostiaga y para carretero don Carlos Arámburu.

El compañero Cerezo se opone á este informe manifestando que no se respeta la antigüedad de los obreros aspirantes y que se otorgan las plazas á quienes llevan poco tiempo en los trabajos municipales con perjuicio de otros más antiguos, sin justificación alguna.

Contesta el señor Guardamino diciendo que estas plazas se cubren con los jornaleros eventuales que elige el arquitecto jefe y que no puede atenderse á la antigüedad solamente porque hay muchos que no saben leer ni escribir y para estas plazas ese es requisito indispensable.

Interviene el compañero Merodio é insiste en lo que viene diciendo en otras sesiones, esto es, que á los nombramientos se acompañe relación exacta por orden de antigüedad de los aspirantes á las plazas que se cubren, para saber por qué se posterga á unos y se nombra á otros.

Añade que hay peones más antiguos que el Victor Gorostiaga, los cuales han sido postergados, á pesar de saber leer y escribir. Cita el caso de que en la sección de Fomento le costó más de dos horas el encontrar los datos que necesitaba, lo que no le sucedería ni á él ni á ningún otro concejal, si se acompañara á los expedientes la relación que viene pidiendo infructuosamente.

El señor Langa, de la comisión, se molesta porque el concejal socialista, siempre que se trata de nombramientos, aunque no tengan importancia, dirige censuras y cargos á las comisiones, proceder que él reprocha.

Le contesta Merodio diciéndole que si

para el señor Langa no tienen importancia esos nombramientos, para él sí la tienen, y que quiere se hagan con arreglo á justicia.

Por último interviene el señor Ugarte negando todo derecho á ocupar plazas por antigüedad á los jornaleros eventuales, toda vez que no hay reglamento alguno que así lo establezca.

Se vota la enmienda del compañero Cerezo, consistente en que el expediente volviera á la comisión para nuevo estudio y se desecha, aprobándose el informe.

El concejal señor Arluciaga solicita por escrito que se le conceda licencia por más de ocho días para ausentarse de la villa.

El señor Rasche no está conforme con esta manera de otorgar licencias, porque más de ocho días es seis meses, un año y hasta todo el tiempo que se quiera, y pide que se concedan las licencias con el tiempo determinado.

Intervienen en este asunto los señores Alzaga, Torre y Alcalde y se conviene en lo que propone el señor Rasche, así como en llamar la atención á los concejales que con licencia ó sin ella se pasean por Bilbao sin poner los pies en el Ayuntamiento, para que cumplan mejor con el cargo para que fueron elegidos.

Lo de las carnes.

La mayoría de la comisión especial designada para estudiar los medios que podrían emplearse para conseguir la disminución del precio de las carnes, presenta un informe, trayendo voto particular al mismo el bizcaitarra señor Zarauz y el socialista Merodio.

El informe propone que se establezca la introducción de carnes de fuera, en medias reses, que cada kilo pague 22 céntimos de peseta por derechos de entrada; y el voto particular consiste en que la introducción de carnes sea por cuartos de reses, pagando los delanteros 15 céntimos en kilo y los traseros 35.

El señor Olano no está conforme ni con lo que propone la mayoría ni con el voto particular, y presenta una enmienda pidiendo que se autorice la introducción de carnes por cuartos de reses, pero con un impuesto igual para los delanteros que para los traseros de 25 céntimos en kilo.

Y se arma una discusión de dos mil de á caballo.

El señor Olano defiende á brazo partido los traseros, á los cuales tiene gran afición por las trazas y suelta un «haiga» y un «si trajeren» que de por poco se apagan las luces.

El compañero Merodio defiende el voto particular, diciendo que para resolver el conflicto no hay como dar facilidad á la entrada de carnes de fuera, sobre todo de la de los cuartos delanteros que es la que come la clase trabajadora.

El tablajero señor Echevarría (don Agustín) interviene en la cuestión y jolgorio arrima el ascua á su sardina.

Ugarte defiende el informe asegurando que lo más eficaz es la entrada por medias reses, porque así, por cada cuarto trasero, vendrá otro delantero y de las otras maneras no vendrán más que traseros.

Zarauz defiende el voto particular y dice que quisiera ser un salmón. Yo creo que quiso decir Salomón, porque buena falta le hace. Dice que él no defiende á la clase pobre, sino á la media, á los dependientes y empleados de escritorio, que son los más necesitados.

Aquello fué el cuento de nunca acabar. Hablaron casi todos los concejales y la mar de veces. Todo se volvía hablar de delanteros y traseros. Una verdadera indecencia.

En fin, por último, se votó la enmienda del señor Olano, que tuvo un voto, el suyo; después el voto particular de Zarauz y Merodio, siendo desechado por 13 votos contra nueve, y luego se aprobó el informe por 14 votos contra 8.

En resumidas cuentas: la cuestión de la carne sigue como estaba. Con el acuar-

do del Ayuntamiento no vendrá carne de fuera, los carniceros de la villa seguirán haciendo su agosto y aquí no ha pasado nada.

**

Estando limpiando una alcantarilla del Ensanche murió el otro día un barrendero por asfixia, á otro se le sacó en grave estado y un tercero salió á escape cuando sintió que no acertaba á respirar.

El señor alcalde da cuenta de tan triste asunto y refiere que algunos concejales, entre ellos Merodio, le han hablado en el sentido de que hay que hacer algo por la viuda del muerto que la deja con tres hijos, en cinta y en la mayor miseria.

El señor Aréizaga pide que el Ayuntamiento socorra á la familia del barrendero con alguna cantidad.

El señor Urigüen, de la comisión de Hacienda, dice que el Ayuntamiento, sintiéndolo mucho, no puede destinar ninguna cantidad á socorrer estas desdichas, porque sería sentar un mal precedente.

El señor Ugarte se expresa en igual sentido, si bien dice que la comisión de Gobernación procurará dar colocación á la viuda y que puede abrirse una suscripción particular, encabezándola los concejales.

El compañero Merodio expone la angustiosa situación de la familia que deja el barrendero muerto y pide que el Ayuntamiento inicie la suscripción encabezándola con una cantidad. Dice que si se hubiese aceptado la proposición que Perezagua presentó en algún tiempo y él apoyó también para crear una brigada especial de alcantarillas, quizás no hubiera tenido lugar la desgracia que hoy se lamenta. Pide que se abra una información sobre este asunto por si hay responsabilidad para alguno.

El señor Rasche pide que sea el Ayuntamiento y no los concejales el que encabece la suscripción, sin fijarse en si se va á sentar precedentes ó no porque hay que fijarse en la situación miserable en que queda una desgraciada familia, en que ha muerto el barrendero en actos del servicio y, sobre todo, en que es de justicia.

Hace el resumen el alcalde prometiendo al compañero Merodio llevar á cabo la información y pone á votación si se ha de dar cantidad alguna por el Ayuntamiento á la infortunada viuda.

Once nos por diez sí deciden que no se sienta tan mal precedente. Y se levantó la sesión.

Carta de Gallarta

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES.

El Ayuntamiento de esta localidad continúa haciendo de las suyas.

En las sesiones que celebra no se entretienen los concejales más que en tirarse coeces unos á otros. Las discusiones que entablan todas son por cuestiones personales, sin que les importe un bledo los intereses del vecindario. Si alguna proposición presenta alguno de ellos, no miran los otros si es razonable ó conveniente, sino quién es el que la presenta y según quien es se aprueba ó se desecha.

De una de las sesiones creímos que nuestro amigo Güenaga iba á salir sin orejas, según se pusieron los concejales burgueses, y todo por haber decomisado el concejal socialista buen número de panes faltos de peso. Este hecho pareció muy mal á los concejales enemigos, sobre todo á Zumalacárregui, como que hubo quien dijo que á los panaderos no debería molestarlos. Los que con más bríos le increparon á nuestro correligionario fueron los señores Barroso y Peñoñuri, éste último con razón, porque es panadero, y á lo que estamos, tuerta; pero Güenaga les tapó la boca á todos diciéndoles que los que defendían á los ladrones patrocinaaban el robo.

En otra sesión hubo también la gran marimonea. El compañero Güenaga, en

Setiembre último, propuso la creación de escuelas nocturnas para adultos, cuya proposición pasó á estudio de la comisión de Fomento, la cual después de mes y medio ha venido con una especie de informe conteniendo infinidad de vaguedades é inexactitudes y sosteniendo que por este año no debe crearse las escuelas porque ocasionan gastos sin ningún provecho. ¡Habrá pedazos de bárbaros!

Este semi-informe lo combatió nuestro concejal punto por punto, haciendo saber á la comisión que cuanto afirmaba era un absurdo. En cierta parte de su discurso y al referirse á una afirmación de la comisión dijo que ésta mentía descaradamente. En otro párrafo dijo que no le extrañaba que los individuos que firmaban el informe se mostrasen refractarios á las escuelas, porque, en cambio, son aficionados á las juergas á costa del Municipio, como no les ha parecido mal que varios concejales y sus consortes se atracaran de le lido á costa de esas arcas municipales, votando él en contra de la aprobación de la cuenta que importó la comilona. En este nuestro amigo fué llamado al orden.

Siguió nuestro correligionario en el uso de la palabra y dijo que si la comisión de Fomento rechazaba la creación de las escuelas nocturnas quizás lo haría porque él era el autor de la proposición, lo cual da la medida del criterio de sus individuos, porque todo el mundo conviene en la necesidad de esas escuelas, y terminó manifestando que él sostenía la proposición favorable á que se instale dicho centro instructivo.

Seguidamente hizo uso de la palabra el casi bachiller señor Zumalacárregui, el cual pidió se hiciese constar en acta las palabras que Güenaga pronunció sobre la comilona. A continuación dijo que el carecer de instrucción muchos adultos consiste en que los padres llevan á sus hijos á los trabajos á los diez y once años. (Ya lo sabemos; si gansran los padres buenos salarios no harían eso.)

También dijo Zumalacárregui que los adultos que iban á la escuela de las Carreras cometieron un año algunos desmanes. Güenaga pidió datos oficiales y como se le dijese que no había protestó del lenguaje de Zumalacárregui.

Por fin, este señor y Cuevas opinaron que sí, que debieran crearse las escuelas, pero después de un detenido estudio para evitar las deficiencias que se observaron en 1896. Otros tres ó cuatro concejales decían también por lo bajo que estaban conformes con la proposición de nuestro correligionario, pero en esto el alcalde dijo que el asunto estaba bastante discutido y que se iba á votar.

El concejal don Pascual Olavarría defendió calurosamente las escuelas nocturnas, manifestando que todo sacrificio era poco para elevar la instrucción del pueblo y que antes de votar debieran mirar los concejales lo que hacían.

Pero el alcalde empezó á votar! á votar! y no hubo remedio. Empezada la votación, por donde se fué el sultán se fueron los riffeños y la proposición de Güenaga no tuvo más votos que el suyo y el del señor Olavarría. Esta es la lógica que hay en el Ayuntamiento de Abanto y Ciérvana.

En la sesión siguiente hubo que darle otra vueltecita á lo de las escuelas nocturnas, porque se suscitó cuestión á propósito de las frases que se soltaron en la discusión de ellas. A Zumalacárregui le sentó muy mal que el compañero Güenaga dijese en plena sesión y ante el público que varios concejales y sus esposas habían comido y bebido opíparamente á cuenta del dinero del pueblo y por eso pidió explicaciones á nuestro amigo, suplicándole manifestase si él había tenido alguna participación en la comilona, á lo que contestó el otro que, si bien no tomó parte en la juerga, fué cómplice ó encubridor de ella.

Esto cayó como una bomba sobre Zumalacárregui, que se incomodó atrocemente. Pues no hay motivo para tal enfado,

señor mío. Porque si es verdad que usted votó porque no se llevara á cabo la fiesta, no lo es menos que al presentarse la cuenta, á pesa de ser mayor que lo acordado, no se opuso al pago.

El caso es que el señor Zumalacárregui ha pedido la mar de certificaciones para ver si en las palabras de Güenaga hay injurias y llevarle á los tribunales.

¡Qué proceso más bonito sería este! ¡Y cómo se enteraría entonces la gente de que en Abanto y Ciérvana hay concejales y lacayos gorrinos! Y que no fué menuda la broma. Como que entre 31 personas se metieron al cuerpo el valor de 518 pesetas. Eso que en Ciérvana no hay restaurantes y hoteles de primera. Si llegan á estar allí el *Terminus* ó *El Antiguo*, se comen los expedicionarios medio Ayuntamiento!

Lo más bonito de todo esto es el retrato que les sacaron en grupo después de la juerga. ¡Qué actitudes y qué posiciones! Se adivina en seguida el estado en que se encontraban todos. Debieran poner ese retrato en todos los escaparates del pueblo.

Y no canso más. Vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL

28 noviembre 99.

Carta de Erandio

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES.

¡Cosa rara! Hoy, en vez del zurriago, tengo que manejar el botafumeiro en honor de los ediles de esta anteiglesia.

Para que vean que los socialistas no censuramos por sistema.

En la sesión municipal celebrada el día 19 de noviembre último se tomaron dos acuerdos de gran conveniencia para el vecindario.

El primero consiste en adquirir material para incendios, servicio que está completamente abandonado, pues á pesar de haber muchas casas de 5 y 6 pisos no existe ni un valde para trasportar agua ni una escalera para salvar á la gente.

El segundo se refiere á la creación de una escuela de Artes y Oficios para ambos sexos. Cuando esté creada esta escuela reportará grandes beneficios y, por de pronto, no tendrán que trasladarse los alumnos á Bilbao ó Baracaldo, como hacen ahora, con perjuicio notorio de las familias.

Señor alcalde, manos á la obra, que buena falta hace sacar á Erandio de la situación en que se encuentra. Si va por el camino de las reformas no le faltará nuestro modesto aplauso; mas si se estanca y todo es hablar por hablar no le faltarán tampoco nuestros ataques.

En mi última carta dí cuenta del lastimoso estado en que se encontraba el matadero. Pues bien; hoy estamos como entonces. Las inmundicias siguen amontonándose á la misma puerta y en la calle.

La única diferencia que hay es que antes venía un concejal á recoger la basura y ahora viene un amigo ó consorte suyo á recogerla, sin que el alcalde haya tomado cartas en el asunto, á pesar de mi denuncia.

Y nada más por hoy. Vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL

Carta de Sestao

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Voy á daros cuenta, queridos correligionarios, de una alcaldada cometida el domingo último por don Joaquín Inchausti, monterilla que padecemos por obra y gracia del cacique don Victor.

La Sociedad de Obreros Mecánicos solicitó y el tuvo del señor Gobernador civil permiso para celebrar reunión general

ordinaria el domingo último. Pues bien, el monterilla, que, á pesar de ser herrero de un magistrado, sabe de leyes lo que yo de latín, fué y mandó al cabo de municipales al Centro Obrero con la orden de que suspendiera la reunión é hiciese desalojar el local.

De nada nos sirvió decir que teníamos permiso del Gobernador y que cometía el alcalde una arbitrariedad. El cabo dijo que tenía órdenes terminantes y que no tenía más remedio que cumplirlas.

De manera que no pudo la Sociedad celebrar la reunión.

Señor Gobernador, ¿no podría usted meter en cintura á este alcaldillo, que se ríe de su superior autoridad?

Si deja su señoría impune este atropello, nosotros llevaremos á la práctica el proyecto que tenemos de regalar al alcalde un ejemplar de la ley de reuniones públicas.

VIARIOS MECANICOS

29 noviembre.

Carta de Alén

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Por conducto de ese valiente semanario llamamos la atención á los vecinos de Sopelana sobre el médico titular que han adquirido, para que sepan á qué atenerse.

Han de saber que el tal médico es un pundonoroso caballero que cumple sus compromisos á las mil maravillas. Hizo un compromiso con el Ayuntamiento de Arcentales de servir al pueblo por cuatro años, pero á los tres y medio se escapó á Sopuerta, dejando en banda á los vecinos de Arcentales y sin siquiera decirles ¡qué queda eso!

Con el Ayuntamiento de Sopuerta hizo otro compromiso el día 14 de octubre y el 15 de nombre tomó también las de Villadiego. Además, tenía otro compromiso firmado con la junta administrativa del 2 por 100 de la mina Alén. En esta mina administran los obreros el 2 por 100 que se descuenta de los jornales para médico, farmacia y hospital y en el compromiso constaba que si la Junta no estaba conforme con los servicios del médico y quería rescindir el contrato debía advertírsele con un mes de anticipación, así como si el médico quería dejar de prestar sus servicios, tenía también que anunciar su despedida con otro mes de antelación.

Pero este señor, haciendo poco honor á sus compromisos, se presentó á cobrar el día 14 del corriente sus honorarios y el 15 se largó á Sopelana sin avisar á nadie. Escapó como el deudor que huye sin pagar á nadie.

Hacemos estas denuncias para que el vecindario de Sopelana sepa el punto que les ha caído como médico, no porque nosotros sintamos su ausencia, al contrario. Así no tendremos los obreros la molestia de tener que ir á buscarle el caballo cuando lo deje perder, por beber del tinto más de lo regular, como nos ha sucedido más de una vez.

Dándoos gracias por la inserción de estas líneas, soy vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL

23 noviembre.

NUESTROS MUERTOS

CECILIO APARICIO

Víctima de penosa enfermedad ha fallecido en Palencia, á los 28 años de edad, el compañero Cecilio Aparicio Sanz.

Defensor entusiasta de los oprimidos, modesto y afable, el compañero Aparicio, de oficio carpintero, ha muerto perteneciendo á la Sección de Oficios Varios.

A su entierro, que fué una verdadera manifestación de duelo, asistieron muchísimos obreros.

Reciba su desconsolada viuda nuestro más sincero pésame.

DE AQUI Y DE ALLI

San Julián de Musques

Ha quedado constituida en este Concejo la Sociedad de Resistencia de Obreros Mineros de Vizcaya, formando su Junta Directiva los compañeros siguientes:

Tomás Blanco, presidente; Matías Herrera, secretario; Juan Hernández, contador; Juan Herrera y Santiago Gutiérrez, vocales.

Gallarta

En la última reunión general celebrada por la Agrupación socialista de esta localidad se tomaron los siguientes acuerdos, después de aprobar las actas, las cuentas y la gestión del compañero Güesaga en el Municipio;

Nombrar dos individuos por cada barriada para recaudar fondos con que atender a la prisión que están sufriendo los compañeros Perezagua y Carretero;

Abrir una suscripción permanente, con el mismo fin, de 10 céntimos semanales por cada individuo que se suscriba;

Nombrar secretario, por hallarse vacante este cargo, al compañero Felipe Herrera, y Adquirir 100 obligaciones para la publicación diaria del órgano central del Partido.

Valencia

Se han declarado en huelga en esta capital 1.500 obreros cartoneseros, por negarles los patronos el derecho a asociarse.

No ha sido llevado a la cárcel ningún patrono.

Tome nota el de Bilbao

La comisión del Ayuntamiento de Valencia encargada de dictaminar acerca de la creación de una Bolsa del Trabajo, ha propuesto que se destine para dicho objeto el edificio de la Lanza, y Que se destinen 1.000 pesetas para los primeros gastos.

La Comisión de las carnes

Los concejales del Ayuntamiento que forman la Comisión para ver de resolver el conflicto de las carnes son los siguientes: Urquiza, Ugarte, Artiach, Echeverría (los dos hermanos), Zarauz y Merodio.

En descubierto

Según comunica la Junta Directiva de la Sociedad de Pintores al Comité de la Agrupación socialista de Bilbao, el contador de aquella Sociedad, compañero Francisco Hernández, se ha ausentado de Bilbao dejando en descubierto al guapas atenciones de su obligación.

Dicho individuo, a petición propia, pidió y obtuvo del Comité que se le retirara la tarjeta acreditativa de afiliado al Partido con el atestado de buena conducta por ignoer su proceder en la Sociedad de Pintores a que pertenecía.

Llamamos, pues, la atención de las Agrupaciones socialistas y Sociedades de resistencia de toda España para que, sea cualquiera la localidad donde se haya presentado este individuo, se rehabilite en la Sociedad de Pintores de Bilbao y tendremos el gusto de inscribirlo público, así como de volver a reproducir su nombre si no lo hace en lo que resta de año.

Se ruega la reproducción de esta noticia en la Prensa obrera.

Sección Tipográfica

El domingo último se reunió la Sociedad Tipográfica de Bilbao y acordó adquirir 100 acciones para la publicación diaria de EL SOCIALISTA y repartirlas entre las asociadas.

SUSCRIPCIÓN

voluntaria a favor de los huelguistas de Altos Hornos

Pesetas

Suma anterior 4.895,82

- Un paisano 0,20, Francisco Diaz 0,25, José Pérez 0,25, Francisco Alvarez 1, Eustasio Turiso 0,25, Luciano Lafuente 0,30, Juana Letona 0,10, Tomasa Labarria 0,20, Avelina Angulo 0,50, Tiburcio Zubizar 1, Luis Talladre 2, Nicolás Merodio 3, Andrés Diego 0,50, Felisa Tira 0,25, María Terraza 0,50, Gregorio Gento 1, Manuel Méndez 0,25, José Echevarría 0,50, Un obrero 0,30, Prime Casado 0,25, Saturnino Alonso 0,75, Pablo Angulo 0,10, Santiago García 0,20, Francisco Coned 0,50, Rafael Manzanos 0,40, Fructuoso Trapero 0,50, Rufino Pérez 0,50, Pedro Altaola 0,25, Chapa 0,20, Félix Caballero 0,50, Donato Soriano 0,0, Leoncio Acedo 0,50, Justo Martínez 0,50, Segundino Rodríguez 0,10, Agustín Ochoa 0,25, Miguel Fincas 0,25, Aureliano Ossaque 0,50, Un rebelde 0,35, Mariano Ruiz 0,50,

- Antonio Alvarez 0,50, Práxedes Rodri- 0,50, Un inglés 1, Isidoro Gutierrez 1, Un repatriado 1, Francisco López 0,50, Antes morir 0,30, Pablo Lafargue 0,50, Manuel S. Juan 1, Pablo Bartolomé 0,30, Francisco Rodríguez 1, M. M. 0,20, Tiburcio Azpeitia 0,10, Romaldo Bajaca 0,50, Angel Tullio 0,20, Tomás Aldama 0,20, Manuel Riejo 0,25, Manuel Inza 0,15, Marcelino Butrón 0,50, Penro Chasco 1, Manuel Cimoro 0,25, Un albañil 0,20, Julián Medina 0,25, Pedro Juez 0,20, Felipe Cámara 0,50, Blas Villanueva 0,25, Pedro García 1, Un particular 0,25, Toribio Martínez 0,50, Valero Muñoz 1, Justo González 0,20, Paulino Garrido 0,25, Josefa Cámara 0,50, Santos Sta. María 0,50, Antonio González 0,25, Sotero Campillo 0,25, Antonio Díaz 1, Nicolás Pascual 0,50, Víctor Fernández 1, Sacristán del Vallo 0,50, Bernardo Idales 0,50, Roque Cámara 0,10, Dionisio Alava 0,25, Felipe Charando 0,50, Luis Fernando 0,20, Saturnino Aucia 0,25, Feliciano Gorboña 0,50, Florentino Sacristán 0,50, Fernando Delmas 0,20, Santos Arturo 0,50, Un navarro 0,50, Eusebio Hernández 0,50, Eusebio San Juan 0,50, Un zapatero 0,15, Clemente Bueno 0,50, Un Rodosien 0,50, Manuel Vela 0,50, Francisco González 0,10, Elías Costillas 0,25, Nicolás González 0,50, Alonso Alonso 0,20, Máximo Calvo 0,25, Ramayo Rafael 1, Esteban Alvarez 0,25, Juan Ledro 0,50, Antonio Estévez 0,20, Nicolás Alvarez 0,50, Juan Alonso 0,50, Florentino Sánchez 0,50, Domingo Sánchez 0,50, Eloy Gómez 0,50, Solo Cándido 0,50, Luis Nubla 0,25, Mariano Sánchez 0,50, Ventura Santa 0,15, Un amigo de Emilio 0,20.—Total 53,80

La Iberia

- S. C. 2, R. A. 1, M. N. 0,50, G. P. 2, J. R. 0,50, S. T. 1, B. L. 0,25, J. D. 0,50.—Total 7,75

Taller de Josefina Luchana

- Ramón Archavaleta 0,30, Jacinto Calderón 1, Eladio Martín 1, Pedro Isusi 1, Ramón Salvide 1, Un despedido de la Vizcaya por no pertenecer a la Sociedad de San Vicente de Paul 1, Máximo Campanaga 1, Manuel Abáele 1, Uno que lleva 28 años trabajando y cada vez tiene menos dinero y más dolores 1, Aniceto Galtues 0,50, Aniceto Reventun 1, Un aprendiz 0,15, Una mujer que pide la destrucción del capital 0,50, Miguel Aranga 0,50, Félix Luis 0,30, Julián Urquiza 0,50, Dionisio Azpitarte 0,50, Pedro Orduña 1, Domingo Bilbao 0,30, Bernardino Sacristán 1, Félix Goitia 0,25, Carlos Martín 1, Arsenio Micón 0,50, Antonio Tejado 1, Paco Boyo 1, Juan Pezasa 0,50, Antonio Escudero 0,50, Pedro Gimenez 0,50, Benito Elorduy 0,30, Román Goyeneche 0,50, Esteban de Lanzagorta 0,50, Carlos Puente 0,50, Ceferino Zornoza 0,50.—Tot. 21,80

En una fundación de Luchana

- Juan Solinas 0,50, S. Z. Herrera 0,50, Manuel García 0,50, Silverio Luzziaga 0,50, Ortega 1,50, Un ajustador 1, Onorino Gerbut 1, Ciriaco Ibaruelo 1, N. M. 0,50, V. H. 0,50, Un bicaitarra 1, Un cepillador 0,50, M. Iglesias 0,25, Ortega 0,50.—Total 9,75

Lista de Densto

- Agrupación 20, F. Goic echea 1, J. Uzay 0,30, M. Gavilando 0,50, P. Gaminde 0,50, S. López 0,25, S. Arusa 0,30, T. Ornes 0,25, Sin nombre 0,25, Marcelino Villar 1.—Total 24,35

Recaudado en Sestao

- La Revista Blanca 1, Uno que defiende el derecho de Asociación 1, José Givara 0,50, Un alavés 1, Eliecia Cadernas 1, Un huelguista 1, Flauta en Pie 0,50, Bombo y Plátanos 0,50, Benito Camelo 0,50, Erri 0,50, Un vascongado 0,50, Angel Díez 0,50.—Total 8,50

Total 5.021,77

REUNIONES

Sociedad de Socorros

La Junta Directiva de la Sociedad de Socorros Mútuo «La Solidaridad» (su organización) ha acordado convocar a los individuos que se hallan anotados en la lista de ingreso en la misma a la Asamblea que se celebrará mañana domingo, 3 de diciembre, a las diez de la mañana, en el Centro Obrero de Bilbao, con el fin de discutir el Reglamento, el cual se hallará desde hoy en el referido local a disposición del que de see examinario.

Se advierte a los individuos que se hallan inscriptos en la lista de socios que en dicha reunión no tendrán voz ni voto los que no hayan cotizado los recibos provisionales de los meses de octubre y noviembre últimos.

Agrupación de Erandio

Mañana, domingo, a las dos y media de la tarde, se reunirá la Agrupación Socialista de Erandio para tratar de asuntos de interés para la misma.

SUSCRIPCIÓN

voluntaria a favor de los compañeros Carretero y Perezagua, presos en la Cárcel de Larrinaga

Pesetas

Suma anterior 493,75

Bilbao

- Melquiades 0,25, Vitorica 0,25, S. Z. 0,25, F. Ugalde 0,50, Chapelzuri 0,25, T. E. 0,50, Maguregui 0,35, Doroteo Egaña 0,25, M. S. M. 0,30, M. Lejarza 0,55, Cachin 0,50, F. Portales 0,50, S. S. S. 0,30, M. Zamamilo 0,50, Zúñiga 0,30, Lo que quieras 0,25, Ramón Díaz 0,50, De una colecta 0,25, B. Gainza 1, Felipa Ruiz 0,50, V. L. 0,25, J. Ladaga 0,25, D. Menchaca 0,25, Polonio González 0,25, Iturburu 0,10, J. Rey 0,15, M. Ulibarri 1, El coje 0,10, L. Castro 0,20, El crisis 0,30, Mardenes 0,35, Sebastián Muniesa 0,20, El núm. 21, 0,20, Peñas arriba 0,20, J. Aranguren 0,25, Heracleo Ruiz 0,15, Nadie 0,20, Juan Tenazas 0,20, Juan Serna 0,25, Zuzua 0,50, A. Campos 0,30, L. Ausín 0,25, P. I. 0,50.—Total 14,45

Valencia

- Paseual Covejero 0,25, A. Salamero 0,25, M. Raimundo 0,50, S. Serrador 2, M. Cases 0,25, Chirivella 0,25, Zafra 0,20, Contreras 0,25, Fambuena 0,25, Pastor 0,25, Nadal 0,25, Biosca 0,50, Porter 0,20, Vives 0,25, Domingo 0,25, García 1, Martínez 3,15.—Total 10,00

Total general 519,20

Los recaudadores para esta suscripción son el compañero Merodio y el recaudador de semana, Bailén, 41, tienda.

AVISOS

Agrupación Socialista de Bilbao.—El Comité se reúne todos los martes, a las ocho de la noche, lo que se participa a los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

La recaudación de recibos se hará todos los días en el establecimiento de Merodio, Urazurratia, 22, y en el de Perezagua, Bailén 41. Los días festivos habrá un recaudador en este establecimiento, quien hará el cobro de 10 a 1 de la mañana y de 8 a 10 de la noche.

Se advierte a las Agrupaciones Socialistas y a las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestos a la venta estas estadas impresas de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

Socialismo y Libertad

Se ha puesto a la venta este importantísimo trabajo original del celebre escritor socialista Juan Jaurés, y traducido por nuestro estimado amigo T. O., al precio de 25 céntimos ejemplar. Los pedidos a esta Administración, Bailén, 41.

España

y el descubrimiento de América

Este importantísimo folleto de nuestro colega gijonero Juan José Morato hallase a venta en Bilbao en la librería de Ibañez y O., Bailén, 37, y en casa de Cámara, San Francisco, 41, 1.º al precio de 30 céntimos.

Pueden también hacerse los pedidos a esta Administración

BREVES ESTUDIOS BIOGRAFICOS,

las biografías e ideas de los economistas más notables.

Este utilísimo trabajo, original del conocido escritor Miguel Aquino, se publica los domingos por pliegos de 16 páginas, con su correspondiente cubierta, al precio de diez céntimos cada ejemplar.

Obtienen el 20 por 100 de rebaja los pedidos que excedan de cinco ejemplares.

Los pedidos se dirigirán a nombre de Pablo Cermeño, Espíritu Santo, 18, Madrid.

LA JUSTICIA DEL SOCIALISMO

Este trabajo, que consta de 32 páginas, es original de nuestro amigo y colaborador Miguel Aquino. Precio: veinte céntimos.

Los pedidos se dirigirán a nombre de Pablo Cermeño, Espíritu Santo, 18, 2.ª izquierda, Madrid.

CORRESPONDENCIA

Baracaldo.—Zacarías.—Recibidas 5,25 ptas para pago de paquetes.

C. de Larrinaga.—F. C.—Id. 0,35 de id. Erandio.—E. Ruiz.—Recibidas 4 ptas., 2 de su suscripción y 2 de F. Sánchez, ambas hasta fin Septiembre 99.

Gijón.—LA FRATERNIDAD.—Queda establecido el cambio.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibida 1 pta. de su suscripción de E. Salsamendi de Bilbao.

Madrid.—B. L.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibidas 11,45 ptas. de su cuentas de paquetes.

Madrid.—A. Louro.—Por igual conducto recibida 1 pta. hasta fin Diciembre 98.

Almería.—A. H.—Por el mismo conducto 1 pta. hasta fin Julio 99.

Berga.—J. P. S.—Por igual conducto 1 pta. hasta fin Setbre. 99.

Logroño.—J. N.—Por conducto de Merodio recibidas 10 pesetas; 7 para paquetes y 3 para otros tantos retratos de Marx. Se publicara su cuenta.

Oviedo.—M. V.—Recibidas y entregadas a Laiseca 5,25 ptas. de 25 ejemplares de Himnos que se enviaron. Cuando LA AURORA le publique nos haremos cargo de las cantidades que ha recibido para LA LUCHA y la huelga de Altos Hornos.

Málaga.—J. Segovia.—Se envían 12 ejemplares de Socialismo y Libertad. No tenemos el otro folleto que pide. ¿Está en esa Francisco Pavia que procedente de Baracaldo marchó a trabajar a «La Azucarera»? ¿Cuál es su dirección? ¿Se ha presentado ahí Francisco Hernández, de la Sociedad de Pintores de esta?

Santander.—LA VOZ.—Lo mismo os decimos de este último individuo, que es conocido en esa. Valencia.—M. R.—Por conducto de M. Andreu recibidas 6 ptas., 2 de sus paquetes y 4 de folletos de Socialismo y Libertad. Estos no tienen el descuento que V. dice. La suscripción de los concejales presos en el lugar correspondiente

Nota de la Admón.—Se advierte a los que hagan pedidos de Himnos del Orfeón que no serán servidos mientras no acompañen el importe, para lo cual han de dirigirse a Julián Laiseca, Bailén, 41, barbería, Bilbao.

Los pedidos mayores de 25 ejemplares, tienen un descuento de 16 por ciento.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACION BILBAINA

Debiendo este Comité presentar en la Asamblea de enero el movimiento de afiliados con relación nominal de las altas y bajas y expresión de los motivos que las han causado, se advierte a los afiliados que se hallen en descubierto de cuotas procuren a la mayor brevedad ponerse al corriente de las mensualidades que adeuden, así como se les previene también a aquellos que aún no lo hayan hecho la obligación en que están de proveer de la tarjeta acreditativa de afiliado.

Asimismo este Comité, cumpliendo uno de los acuerdos del último Congreso del Partido sobre la forma de arbitrar fondos para lograr la publicación diaria de su órgano oficial en la Prensa EL SOCIALISTA, acuerda formar listas de todos aquellos correligionarios nuestros que quieran adquirir acciones cuyas láminas les serán entregadas tan pronto estén impresas y las remita el Comité Nacional.

El precio de cada acción es el de una peseta.

Espera este Comité que, tanto las Agrupaciones socialistas de Vizcaya como los correligionarios todos, tomarán con interés estas advertencias en bien de la organización y de la propaganda del Partido.

Los encargados de la recaudación de acciones son todos los individuos del Comité, quienes están provistos de unos talonarios impresos, cuyos talones serán cancelados en su día por los títulos definitivos de dichas acciones.

Imp de la Rev. BILBAO HERRERA y COMPAÑIA, Bailén, 39, bajo.